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Contribuciones 
de adultos mayores

Señor Director: 
Aplaudo el amplio llamado que hace la

psicóloga Carmen Andrea Hales Dib (carta
de ayer) a todos los que tienen la obligación
de dar solución a estas injusticias, para que
“se involucren y las discutan”.

Ella propone que “el avalúo fiscal para
acceder a la rebaja de contribuciones sea el
avalúo del momento de la compra, reajusta-
do al día de hoy”. Luego agrega que “los
adultos mayores en esa situación puedan
apelar presentando las escrituras, que
demuestren el precio de compra”. Y así
superar la exigencia relacionada con no
sobrepasar el límite del avalúo fiscal acep-
tado en el momento de hacer la solicitud.
Me parece de toda justicia.

La plusvalía de nuestras comunas sube
año a año, y nuestra situación económica
con los años baja.

En 1990, el avalúo fiscal de mi casa en
La Reina era de $5.054.961. En 2013, el
avalúo fiscal subió a $70.822.434. Y ac-
tualmente, el avalúo fiscal es de
$218.707.735.

Yo tengo 86 años. Entregué todas mis
capacidades contribuyendo para el desarro-
llo de mi país. Compré mi casa con crédito.
Pagado totalmente. Seguí pagando todos
los impuestos durante mi vida laboral,
incluyendo el pago de contribuciones. Hoy
recibo una jubilación de 17,10 UF y debería
vender mi casa, porque no puedo seguir
pagando cada cuota de más de $400.000
por la simple exigencia del avalúo fiscal
vigente. Los adultos mayores no nos mere-
cemos esto.

M. GABRIELA SEPÚLVEDA Z.

“Narcocasas”
Señor Director: 
Comparto la inquietud de don Rodrigo

Durán en su carta de ayer, respecto de la
eficacia de las mediáticas demoliciones de
“narcocasas”. Me hace recordar el chiste
del sofá de don Otto.

IGNACIO CÁRDENAS SQUELLA

Periodista

Nuestro comercio
internacional

Señor Director:
Hace pocos días entró en vigencia para

Chile el TPP11, y con ello múltiples benefi-
cios para nuestro país y sus habitantes.
Este hecho fue ampliamente divulgado por
la Cancillería. 

Sin embargo, es bueno recordar que el
señor José Miguel Ahumada desde que
asumió el cargo de la Subrei comentó que
este tratado, al igual que todos los acuer-
dos de libre comercio ya firmados por
nuestro país, serían revisados o renegocia-
dos. 

Esta estrategia cambió después del
plebiscito de septiembre pasado, por lo que
la decisión de ratificar el TPP11 sería solo
después de recibir respuestas a las side
letters que nuestro país envió a los países
miembros.

Resultado: perdimos al menos un año de
beneficios de este tratado, mientras otras
economías, en un momento importante de
la recuperación económica pospandemia,
avanzaban en su integración comercial en
el Asia Pacífico gracias al acuerdo.

¿Cuánto le costó al país? ¿Quién paga el
daño, no solo comercial sino también repu-
tacional?

Embajadores de los países miembros
advirtieron a la Subrei que esta estrategia
de las cartas no sería exitosa. Expresaron
que si se quiere cambiar alguna cláusula del
documento firmado, debíamos primero
integrarnos formalmente al mismo, y en el
seno de esa organización señalar las modifi-
caciones convenientes a realizar.

No perdamos más tiempo, avancemos
con celeridad en un TLC con India, que
representa un quinto de la población
mundial.

El Gobierno no puede cometer errores en
este ámbito; debe garantizar que nuestro
país es competitivo, eficiente y confiable,
elementos clave para el desarrollo del
comercio.

El comercio internacional bien estructu-
rado, ligado al incentivo de futuras inversio-
nes, es la única estrategia que asegura el
desarrollo.

JUAN EDUARDO ERRÁZURIZ O.

Ingeniero civil

Incendios y 
colapso ecosistémico

Señor Director: 
Dentro de la compleja discusión sobre los

incendios forestales de esta temporada han
aparecido incluso los conejos. La fauna
nativa y exótica ha sido devastada por el
fuego, sus roles en el ecosistema desapare-
cieron abruptamente y las condiciones de
vida para ellas también. 

Hace 252 millones de años (Pérmico) se
produjo una extinción masiva por el aumen-
to de la temperatura de la Tierra debido
grandes erupciones volcánicas. El 95% de
las especies de flora y fauna desaparecie-
ron de la Tierra. La pérdida de biodiversi-
dad, es decir, la muerte abrupta de plantas
y animales lleva a un deterioro terminal de
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los ecosistemas. Esto ha ocurrido varias
veces en la historia de la tierra, pero ahora
lo presenciamos y estamos originando los
seres humanos. 

A una escala local, incendios sistemáti-
cos causados por seres humanos llevan a
un deterioro abrupto de los ecosistemas de
la zona afectada. Este deterioro puede ser
irreversible y las condiciones de vida para
las personas y la biodiversidad se ven
afectadas severamente. Esto se define
como colapso ecosistémico. Más allá de las
vacilaciones teóricas y variopintas de la
política, el daño ecosistémico perdurará a
largo plazo.

CRISTIAN BONACIC

Académico Pontificia Universidad Católica de Chile

¿Teólogo?
Señor Director:
Lamento referirme a la carta de don

Federico Aguirre en la que se refiere a otra
titulada “Agravio a la Virgen del Carmen”.
Al Dr. José de Nordenflycht (Curador
Exposición R@stros) solamente le diría
“¡era que no!”. Es su pega y su paga.

Respecto de don Federico Aguirre, lo
hago por algunas razones que merecen ser
precisadas. Él se refiere a “las signatarias
de la carta”, es decir, a dos mujeres que
tienen nombre, Macarena y Francisca, y
que representan a muchas mujeres del
pueblo de Dios. Él escribe desde su especia-
lidad de hombre competente en iconografía
y en la “imaginería religiosa”. Para él no
tienen nombre, son “signatarias”. 

Me cuesta aceptar su defensa corporati-
va a un intervencionista “artista” que ha
tenido señalado que su obra “es una santa
popular que yo inventé”. Y don Federico lo
justifica: “De hecho el mismo autor de la
obra indica que no busca representarla” (a
la Virgen del Carmen), es decir, sabe a
queso, tiene color de queso, pero es jabón.

Pregunto: ¿La imaginería icónica del
“artista” y sus defensores, habrían puesto a
la esposa del genocida comunista Erich
Honecker, Margot, avecindada en la comu-
na de La Reina, con fotografías de millones
de personas asesinadas por la dictadura
cívico-comunista? ¿Qué diría el artista, por
ejemplo, del dictador Ortega en Nicaragua
y su cónyuge, Rosario (ironías de la vida),
revestida con fotografías de encarcelados,
asesinados y exiliados?

Don Federico es un católico y ferviente
devoto de la Virgen del Carmen, como ha
señalado; sin embargo, desde el punto de
vista lingüístico diría que su afirmación: “la
referencia al imaginario católico de la obra
en cuestión me parece sugerente y respe-
tuosa”, es poco feliz. Leyéndola, se entien-
de; pronunciándola sería “irrespetuosa”.
Así la comprendemos los legos en el arte
de las letras.

Don Federico cita al cardenal Raúl. A él
lo conocí desde niño, seminarista y cura
joven. Jamás habría avalado este “arte”. Es
hijo de Don Bosco y de la Virgen Auxiliado-
ra. El cardenal del pueblo que puso sus
sufrimientos y esperanzas en el Santuario
del Templo Votivo de Maipú, fue defensor
de los derechos humanos desde la fe en
Cristo y su amor a la Virgen María.

Por último, le pido a don Federico que no
se firme como “teólogo”. Theo-Logos es
solamente Jesucristo: el Verbo de Dios. Los
demás somos licenciados o doctores en
teología. Según mi modesto parecer, en el
siglo pasado hay, entre otros, dos grandes
que pueden firmarse como “teólogos”: Hans
Urs von Balthasar y Joseph Ratzinger.

CRISTIÁN CONTRERAS VILLARROEL

Obispo de Melipilla

¿Ojos vendados?
Señor Director:
El autor de la imagen religiosa expuesta

en La Serena con auspicio del Ministerio de
la Cultura, que ha causado una amplia
polémica e indignación, dice que —a pesar
de su apariencia— no se trata de una
representación de la Virgen María, sino de
una santa innominada. A mi parecer, esta
explicación incurre en un doble error: 

1. La obra solo tiene sentido a la luz de la
tradición católica, por algo la llama “santa”.
Sin embargo, los elementos que utiliza el
autor son los típicos de las representacio-
nes latinoamericanas de la Virgen María,
particularmente el hecho de llevar una
corona imperial. Al proceder de esa mane-
ra, el artista muestra, al menos, ignorancia
y no puede extrañarse por las reacciones
que ha producido. 

2. Además, hay otra cuestión mucho
más grave aún, en esta representación la
“santa innominada”, que se presenta con
atuendos propios de la Virgen María y en
cuyo vestido cuelgan fotos de detenidos
desaparecidos, lleva una venda en los ojos.
Esto me parece intolerable. Según el artis-
ta, esa venda tiene que ver “con la falta de
justicia”. Pero el hecho de que la venda
esté asociada a una imagen religiosa
católica lleva inevitablemente a deducir
que no se trata de una omisión de los
tribunales de justicia, sino que la venda en
los ojos sería imputable a la Iglesia Católi-
ca.

Si el artista hubiese podido visitar, como
yo visité, los entretechos del Palacio Arzo-
bispal donde la Vicaría de la Solidaridad
escondió, con éxito, a los perseguidos por
la DINA, o hubiese conversado con las
personas que fueron protegidas por la
Iglesia, sería de esperar que su visión
hubiese cambiado.

Es lamentable que hayan pasado 50
años y ciertas actitudes ideológicas no se

hayan modificado. Me temo que la doctri-
na del “Ni olvido ni perdón” le ha puesto
al artista una venda en los ojos. Lo la-
mento por Chile.

JOAQUÍN GARCÍA-HUIDOBRO E.

Agricultor, Región del Maule

Virgen del Carmen
Señor Director: 
A raíz de las respuestas sobre el agravio

a la Virgen del Carmen, resulta curioso que
la imagen expuesta teniendo cara de
Virgen del Carmen, corona de Virgen del
Carmen, manto de Virgen del Carmen y
estampa de Virgen del Carmen, venga
alguien a hacernos creer que se trata de
una santa popular creada por el artista y
que no es la patrona de Chile. Como dice el
aforismo jurídico, “las cosas son lo que son
y no lo que las partes dicen que son”.

CARLOS OSSANDÓN S.

Abogado

Libre elección
Señor Director:
El incremento de la modalidad libre

elección por la grave crisis de la salud
pública con millones de pacientes en listas
de espera, incluido cáncer y cirugías pos-
tergadas, es el reflejo de que cualquier
diseño de un sistema de salud debe consi-
derar al paciente al centro de toda política
pública en salud. 

JAIME CALDERÓN RIVEROS

Ingeniero comercial

Detección de Covid 
en el aeropuerto

Señor Director:
Regresé de un viaje a Panamá la madru-

gada del miércoles 22 y en el Aeropuerto
Arturo Merino Benítez, antes de llegar a
Policía Internacional, siento un pitido y una
señorita me llama y me dice que he sido
sorteado para detección de COVID. Le
presento mi certificado con todas mis
vacunas al día y le manifiesto que soy
médico y trabajo en un hospital universita-
rio donde debemos mantener las reglas
sanitarias. Me manifiesta que en caso de
negarme debo pagar una multa de $2
millones, por lo cual me sometí al test. 

Mi pregunta es si los migrantes legales e
ilegales que entran por nuestra frontera
norte son sometidos a este control, ya que
en caso contrario no veo la utilidad de
dicha medida. 

DR. ROBERTO WEISSENBERG KEPECS

Rememorando el 73
Señor Director:
El recuerdo que hace “El Mercurio”, en su

sección “Hace 50 años”, sobre el incumpli-
miento de los fallos judiciales por parte del
gobierno de Salvador Allende, sin duda será
recogido por el actual Gobierno, que ha
manifestado su interés por rescatar la
completa verdad histórica de aquel período.

MIGUEL A. VERGARA VILLALOBOS

Nuestro 
talón de Aquiles

Señor Director:
A punto de comenzar un nuevo año

escolar, vemos cómo crece otro año más el
debate sobre la calidad de la educación
que reciben nuestros hijos. Creo que es
imposible disponer en las aulas de clases
con educadores motivados, con vocación,
con talento y habilidades si sus remunera-
ciones no van de acuerdo con su tremenda
labor formativa. Atraer a jóvenes que ven
que sus sueldos no les alcanza para sus
proyectos personales y familiares seguirá
siendo, lamentablemente, nuestro gran
talón de Aquiles.

PATRICIO REYES DE LA MAZA

Filósofo

Educación sexual
Señor Director:
Cuando la educación sexual se pone

sobre la mesa surgen, como ha ocurrido
estas semanas en esta sección, cartas en
pro y en contra de la misma. La mayoría de
ellas teñidas por la política o por conside-
raciones religioso-morales. Por eso resulta
rescatable la carta de este viernes de Mary
Guinn Delaney, en que se refiere a la educa-
ción integral de la sexualidad (EIS) que
promueve la Unesco.

Creo relevante complementar lo plan-
teado por Guinn Delaney con lo siguiente.
Los adolescentes enfrentan un alto riesgo
debido a las negativas consecuencias de
salud que tiene una temprana e insegura
actividad sexual: embarazo adolescente y
enfermedades de transmisión sexual
(ETS). Sobre esto parece existir consenso.
Donde no hay acuerdo es sobre cuál es la
mejor estrategia para prevenir estas
consecuencias.

Son dos las estrategias empíricamente
evaluadas: la promoción de la abstinencia
hasta el matrimonio y la educación sexual
integral. Los resultados muestran, de
manera contundente, que la educación
sexual basada en la abstinencia aumenta el
embarazo adolescente y las tasas de natali-
dad. Resulta inefectiva para prevenir el

embarazo y las ETS. En cambio, los adoles-
centes que reciben educación sexual inte-
gral tienen menor riesgo de embarazo y de
incidencia de ETS.

Si la abstinencia, en teoría, resulta
completamente efectiva, ¿por qué fracasa
en la práctica? Algunas de las razones más
importantes son las siguientes: padres y
profesores subestiman las conductas
sexuales emergentes en los niños; la gran
incongruencia que existe entre lo que
padres y educadores creen acerca de la
sexualidad de los jóvenes y lo que estos ya
están haciendo sexualmente; el suponer
que los jóvenes adolescentes no son se-
xualmente activos. Los estudios muestran
que cerca del 15% de los adolescentes
reportan tener relaciones sexuales antes
de los 15 años; el 45%, en torno a los 17
años, y el 70%, a los 19 años. Solo una
suerte de amnesia en los adultos respecto
de cuándo iniciamos nuestra actividad
sexual hace que estos números produzcan
algún grado de asombro.

La educación integral de la sexualidad es
urgente de implementar en todos los
niveles de la educación.

CLAUDIO IBÁÑEZ S.

Psicólogo
Director Instituto Chileno de Psicología Positiva

“Editar” 
a Roald Dahl

Señor Director: 
Que sigan... Tendrán que llegar hasta

Homero...
BRAULIO FERNÁNDEZ BIGGS

Las “dos almas” ante
la guerra en Ucrania

Señor Director: 
El excanciller Heraldo Muñoz en colum-

na de este diario afirma que Chile ha
adoptado “posiciones claras” respecto de la
guerra en Ucrania, resaltando que el Presi-
dente Boric condenó la agresión rusa en la
Asamblea General de la ONU. Si es tan así
de claro, el oficialismo debiera explicar por
qué la solicitada videoconferencia del
mandatario ucraniano ante nuestro Con-
greso Pleno ha sido durante meses siste-
máticamente rechazada por parlamenta-
rios de Apruebo Dignidad, bloque que
supuestamente sostiene al Gobierno.

Una vez más, no hay duda, afloran en
este impasse las “dos almas” que habitan
el oficialismo, dañando los intereses inter-
nacionales de Chile. Respaldar a Ucrania en
el hemiciclo del Congreso sería lo mínimo
que puede hacer nuestro país, si quiere
honrar sus tradicionales compromisos con
la paz y los derechos humanos.

PATRICIO TUPPER LEÓN

Trivium, más 
que alfabetización

Señor Director: 
Por fin el señor Roberto Peralta (carta

de ayer) va al núcleo de la deficiencia de la
educación actual en los jóvenes.

Más que reforzar aspectos de sexuali-
dad, sería fundamental profundizar en lo
básico. Intelectualmente hablando, los
jóvenes que entran hoy a las universidades
no entienden lo que leen, carecen de pensa-
miento crítico, capacidad de razonar a
través de sólidas razones, basadas en la
enseñanza de una correcta gramática, no
copiando el lenguaje de los medios de
comunicación, que es muy mediocre.

¿Cómo es posible que los alumnos de
primer año universitario no entiendan lo
que leen? Es lo que da actualmente.

CARMEN CAMPUSANO PALACIOS

Profesora de Lenguaje

Nacionalizaciones
Señor Director:
En un gesto encomiable, el Presidente de

la República ha ofrecido otorgar residencia
y nacionalidad chilena a los nicaragüenses
que por motivos políticos fueron despoja-
dos de la suya.

Por otro lado, los lectores de “El Mercu-
rio” hemos visto muchas cartas de perso-
nas que se quejan de que por años no
reciben respuestas a sus solicitudes de
residencia o nacionalización, a pesar de
haber cumplido con todos los requisitos
para obtenerla.

¿Serán objeto los nicaragüenses del
mismo trato burocrático? De no ser así,
respetando el principio de igualdad ante la
ley, el resto de los solicitantes, ¿debieran
enviar sus solicitudes a la presidencia para
ser atendidos?

MARCOS ZYLBERBERG KLOS

Crisis moral 
de proporciones

Señor Director:
En medio de la tragedia y la destrucción

apocalíptica de los incendios, se levanta
una negra sospecha, que algunas noticias
parecen confirmar: varios de ellos habrían
sido provocados intencionalmente.

Si esto se comprueba de manera feha-
ciente, tenemos como país un problema de
mucho mayor envergadura que la pérdida
de bienes materiales. La existencia de

personas o grupos dispuestos al extremo
de arrasar con fuego campos, bosques y
pueblos, para obtener un objetivo propio,
implica una crisis moral de grandes dimen-
siones. Es una crisis porque supone un
quiebre, una ruptura con la idea de bien en
común de todos los chilenos, y es moral
porque se ha alterado hasta un punto
dramático la concepción de lo bueno.

Tenemos que apagar los incendios, desde
luego, pero particularmente debemos encon-
trar la forma de ponerle remedio a esto, si
queremos tener un futuro compartido.

RAÚL MADRID

Profesor P. Universidad Católica de Chile

Eficiencia política
Señor Director:
Así como los conglomerados políticos

fueron muy eficientes en relación con la
conformación del próximo proceso consti-
tuyente, ¿sería posible desplegar la misma
productividad respecto de temas de alta
necesidad o urgencia nacional, tales como
pensiones, salud, listas de espera, inflación,
crecimiento económico, cesantía, inmigra-
ción ilegal, educación o delincuencia?

NENAD MARKO YUKICH LORÉN

Registro Civil
Señor Director:
Ayer ingresé a la pagina web del Registro

Civil para obtener un certificado de antece-
dentes. Luego de ingresar mis datos, al
minuto, qué digo, al segundo, llegó a mi
correo el certificado solicitado, listo para
imprimir. ¡Notable! Acostumbramos a
quejarnos, pero rara vez a destacar lo bueno.
Esta vez, felicitaciones al Registro Civil.

ENRIQUE GARCÉS CORREA

Incendios y escuelas
Señor Director:
“Todos los niños comenzarán las clases

el 1 de marzo”, señaló el ministro de Educa-
ción. Sin embargo, lamentablemente, hay
varias localidades en que ha debido ser
aplazado el inicio del año escolar. Enten-
diendo que esto es un hecho de fuerza
mayor, hacemos un llamado al Presidente
Gabriel Boric, a todas las organizaciones de
la sociedad civil, directores, profesores,
etcétera, a redoblar esfuerzos para lograr
que no se vuelva a atrasar el primer día de
clases y buscar alternativas creativas para
instalar a los estudiantes y docentes.

A un año del comienzo de la guerra en
Ucrania emocionaba ver cómo profesores
tomaban de la mano a niños una vez que
llegaban como refugiados a Polonia.
Guardando las proporciones, el estableci-
miento de una rutina, contención emocio-
nal y recuperación de aprendizajes puede
cambiar vidas.

MARÍA TERESA ROMERO

JAZMÍN ARAVENA

DEBORAH NUN

Escuelas Abiertas

Los perros vagos
Señor Director:
Pareciera ser que actualmente el mejor

indicador económico para nuestro Chile
son la cantidad de perros vagos. Mientras
peor y más difícil se está poniendo la cosa
para los bolsillos de las familias de nuestro
querido país, más aumenta la cantidad de
perros vagos que deambulan por las calles,
ciudades o cerros. 

Cada fin de semana aparecen entre
cuatro y seis perros en la entrada de nues-
tro hogar en las cercanías de Quillota
(Rautén), sus dueños los dejan simplemente
botados en la vía pública, para que “al-
guien” al más puro estilo “paga moya” se
haga cargo de la situación… y el grave
problema es que nadie puede o quiere
hacerse cargo de esta situación, salvo
algunas increíbles organizaciones sin fines
de lucro que a estas alturas están total-
mente colapsadas y que reciben muy poca
ayuda de las municipalidades. 

¡Urge hacer algo al respecto!
BEATRIZ REINECKE

Festival de Viña
Señor Director:
Estimo que este año el Festival Interna-

cional de Viña del Mar perdió su condición
de ser el festival más importante de Lati-
noamérica, como se lo ha calificado reite-
radamente por los medios. Una lástima,
antes era para enorgullecernos.

PATRICIO REYES BUDELOVSKY

Ex-Quinchero

El “monstruo”
Señor Director: 
El “monstruo” ya no asusta a nadie.

WALTER BALIERO


